

se hallen unidas por la misma
Constantinopla, Bukarest y la
territorio que media entre estas
tráfico sera el dominio de
1771 se hallaba decretada en
una ley la instruccion
bien no era observada
sucede generalmente con todas
ahora, á imitacion de
se quiere transferir el derecho de
al Estado, quitándosele á los padres.
Aunque menos aparentes que en Prusia, se hacen
en Austria muy aventajados y floridos estudios.
Ha sido muy florido Auersperg (Grünn), muerto
el año de 1876, á la edad de 70 años.

IMPERIO ALEMÁN.

Hemos indicado ya la prosperidad y los per-
juicios de la Prusia, anteriormente, al hablar
de esta nacion, y del grande impulso que habia
dado á todas las cosas concernientes á la
civil, al constituir la gran patria alemana.
Hemos tambien dicho, en preventivo, que
un pliego de papel se tubo por un
dios y yo; ó que un párrafo pretenda
me como una providencia; pero en
1848 tuvo que dar la Constitucion. Guillermo
fué tolerante, de modo que Pio IX pudo reorga-
nizar la jerarquia católica. Guillermo IV fué li-
beral, pero conservador, promulgó la libertad;
pero tuvo que recogerlos con los circunstan-
cias de los tiempos actuales. Ya indicamos tambien
en su lugar, la guerra que tuvo de forjarse
de los Estados alemanes bajo el
de Prusia para tratado europeo.

El ejército alemán para el año de 1879 al 1880
consiste de las fuerzas siguientes :

Infantería	507,000	Veterinarios	621
Oficiales	17,280	Armeros	610
Médicos	1,621	Silvicultores-forestales	93
Pagadores	130	Caballeros	79,893

Si es verdad que se dice que la política de los
tres emperadores está de acuerdo y es probable
que salvarse de la revolucion, esto no obsta
en la Prusia y el Austria habien para impedir
que la Italia acomete sus dominios y se
establezca en los Balcanes.

La Dinamarca que se encuentra con la
lencia de Federico VIII, que así tan popu-
lizo hablar desahogado de la
sion del Siewig-Rohrbach, los principales

situados al Norte del Elba y al Sur del Gutland,
son disputados entre ella y la Alemania. La na-
cionalidad de ellos tambien está de acuerdo con
un antiguo privilegio, y al final, la Alemania
concluye en el año de 1866 de Augustenburg
presidiendo por un tiempo los principados, y
un tiempo tambien se disputaba la corona de
Dinamarca, que se hallaba va-
cante. Pero por una parte se veia que
le habia que estaba emparejado con una casa,
hacia se iba á dominar el Holstein, y por este
lado entrar en el cuerpo germanico; y por la
otra, como la Prusia comienza poseer las admi-
rables establos, con el pretexto de
la nacionalidad, se le va dando, teniendo por
cómplere en esta ocasion á la poca prudente y
mal aconsejada Prusia, la cual tuvo que retirarse
quedando el Holstein y el Schleswig formando
parte de Prusia.

La fuerza de
de Prusia, y
de Prusia, y

La fuerza de
de Prusia, y
de Prusia, y

La fuerza de
de Prusia, y
de Prusia, y

La fuerza de
de Prusia, y
de Prusia, y

La fuerza de
de Prusia, y
de Prusia, y

La fuerza de
de Prusia, y
de Prusia, y

La fuerza de
de Prusia, y
de Prusia, y

La fuerza de
de Prusia, y
de Prusia, y



BISMARCK.

de sus reyes, Gustavo Adolfo, había combatido por la libertad de conciencia. Esta nación es la única en la que se haya conservado sobre el trono uno de los generales de Napoleón, Bernadotte, — reinando desde 1818 hasta 1844 —, el cual unió el Báltico al Mar del Norte por medio del canal de Gozia.

Cárolos XV adoptó la divisa: « El país será edificado sobre la ley ». Su asignación, como rey de Suecia era de dos millones de pesetas, y de 800,000 como rey de Noruega. Su hermano Oscar II no tardó en sucederle (1844-59). En el año de 1866 se cambió la Constitución, sustituyendo un Parlamento (*Riksdal*) compuesto de dos Cámaras á los antiguos cuatro Estados de la Nobleza, el Clero, de los ciudadanos plebeyos y de los campesinos.

Las leyes religiosas deben ser sometidas á la aprobación del Sínodo (*Kirchemötte*) compuesto de sesenta miembros, treinta eclesiásticos, y treinta legos. Los demócratas no aceptan esta institución, y le hacen la oposición, así como á la Iglesia evangélica. El rey Oscar se inclinaba hácia la tolerancia, pero consiguió muy poco con ella, y se aplicaron á los disidentes el destierro y la confiscación.

La población del país es muy escasa, no contándose más que once personas por kilómetro cuadrado en Suecia, seis en la Noruega, y cuatro en Rusia, al paso que hay 113 en los Países Bajos, y 183 en Bélgica. La Colonia de San Bartolomé, en las Antillas, tiene 2,500 habitantes.

En Suecia abundan las escuelas y los maestros, y son muy animados la industria y el comercio. Envía misioneros á la Laponia, y expediciones al polo ártico, siendo esta tierra la más avanzada hácia el polo, como lo era la Islandia en tiempo de los Zenos. El negociante Sobirenkoff merece que se haga de él una mención particular por haber suministrado las sumas necesarias para subvenir á los gastos de la expedición y viaje de la *Vega* al rededor del globo, tomando el polo como punto de partida. Este buque bajo la dirección de Nordenskiöld, jefe de la expedición, dió la vuelta al cabo Kolniskin, y por el estrecho de Berhing pasó al mar Pacífico; problema que no se había resuelto hasta el día.

Son muy elogiados el poema *La Creación* y la tragedia *Errico XIV*, de Barjesson; y es muy grande la fama del teólogo Keilan. Muchos han sido los que han escrito la historia de la literatura sueca: A. Fryxell quisiera clasificarla no tanto por los datos estéticos, sino por la influencia que ejerció sobre el pueblo, ya fortaleciendo ó ya debilitando en él, el amor á la verdad y á la virtud, la sociedad y la fuerza moral; pero C. R. Nyblam y Malmström, son de opinión que la literatura, sea moral ó no, es un reflejo de la civilización y de las opiniones con-

temporáneas, puesto que todo autor siendo hijo de su tiempo, es tanto más leído, cuanto mejor expresa las ideas y los sentimientos de la época. Los literatos é historiadores actuales siguen el paso á los Ingleses, y en la filosofía (*Bortröm*, muerto en 1866), á los Alemanes.

El Congreso de arqueología y de antropología que se celebró en Estokolmo el año de 1874, merece que se haga aquí mención particular de él, por el estudio practicado sobre el ámbar, especie de resina fósil que se cree ser una producción exclusiva del Báltico, y que se encuentra, sin embargo, entre las deposiciones prehistóricas del territorio bolonés; lo cual es un indicio y señal de comunicaciones antiquísimas entre estos países.

Por causa del hielo del Báltico, la Rusia se ve obligada á dirigir y enviar una gran parte de su comercio occidental por la Suecia; pero es el caso que los grandes cursos de agua de este país no están siempre libres; por lo cual se proyecta abrir un canal entre Nynas, cerca de Estokolmo, y Hong, en la frontera de Finlandia.

Después de la nueva Constitución de 1865, la Noruega renovó su pacto de unión con la Suecia, el cual existe desde hace sesenta años, dándole una nueva forma; pacto y unión que serán mucho más fáciles de subsistir ahora que Estokolmo y Cristianía se hallan unidas por una vía férrea.

Habiendo abrazado el Protestantismo en los reinados de Federico I y Cristiano III, no se daba empleo público á ninguno que no hubiese hecho la profesión de fe augustana. Pero desde el 12 de Marzo de 1878 ha sido alzada esta exclusión, exceptuándose, sin embargo, el rey, los ministros, y los jueces. Las misiones católicas están allí prohibidas.

La riqueza del país consiste en salvagina, caza, hierro é innumerables selvas de las cuales se exportaron en un año 24 millones de metros cúbicos de maderas de construcción, en tablas; cuatro en antenas; un millon y medio en vigas; diez millones en duelas, y 75,000 quintales de alquitran.

Segun la estadística de la literatura noruega de J. Baetzmann, y la bibliografía de Thorvald-Boeck, durante los siete años del 66 al 72, se publicaron 2294 obras, de las cuales las 543 eran de historia; 467 de teología, 258 de bellas artes y letras, 145 de ciencias naturales. En Cristianía se imprimieron 672, en cuya ciudad se publican ahora siete periódicos diarios. El 26 de Mayo de 1763 salió á luz el primer número del *Christianin Intelligentsedler*, que dura todavía. En 1871 empezó á publicarse un diario de la Sociedad histórica noruega, pero muchos autores, y particularmente los dos ilustres poetas Biörnsterne Biörnson, político y polemista, y Enrique

Ibsen imprimieron en Copenhague sus obras en el establecimiento tipográfico del grande editor Hegel. El doctor Broch dió á luz una excelente obra en francés para la Exposición de París de 1867 y despues mucho más extensa para la de 1878 con el título de : *El reino de Noruega, y el pueblo noruego*, en la cual se tratan todas las cuestiones históricas, etnográficas, estadísticas y morales. La censura ha desaparecido desde que se separó de la Dinamarca, en cuyo país duró hasta el año de 1848. La instruccion primaria está en manos del clero.

No se trató de la union de los tres reinos, más que para las monedas ; pero existe siempre un partido que desea esta union.

XVII

LA BÉLGICA. — LA HOLANDA.

Desde la revolucion de 1830 que la separó de la Holanda ; revolucion preparada y conducida por los católicos (*Gerlache, De Mérode, De Theux, Deschamps, Ducpétiaux...*), con el fin de obtener la libertad religiosa ; la Bélgica goza de una prosperidad y de una estabilidad admirables en medio de tantos trastornos y conmociones ; y á pesar de los desastres comerciales del año 49, del hambre horrible, especialmente en Flándes país manufacturero, y de las inundaciones del 72, ha sabido conservar su independencia, su monarquía y su fe. Se acusó al clero de ser el causante de estas calamidades, y se dijo que aspiraba á establecer una teocracia, por lo cual se disminuyó el censo electoral en las campañas en donde preponderan los propietarios, los agricultores, y los curas párrocos, sobrepujando á las ciudades en las que se aglomeran las gentes desocupadas y los intrigantes. No obstante haber venido de Francia el año 48 una pandilla de adeptos republicanos para plantar tambien la República en Bélgica, no fueron escuchados, y el pueblo se agrupó más estrechamente al rededor del rey.

Leopoldo de Coburgo reinó desde el año de 1831 hasta el de 1863, sin ambicion de mayor agrandamiento del reino : fué elegido varias veces por árbitro en cuestiones pendientes entre Estados hostiles, y acusado de un vicio que es hoy dia muy raro : el de la economía. Reconciliado en el año de 1861 con la Casa de Orange, tuvo libre la navegacion del Escalda ; y cuando las revoluciones estaban en su mayor incremento, preguntó á sus súbditos belgas si creian más oportuno el que él se fuese, habiéndole respondido aquellos rogándole que permaneciese entre ellos. Así lo hizo sin faltar nunca á ninguna de sus promesas.

La clase culta y la clase alta del estado llano profesan ideas liberales, más bien que autoritarias y democráticas, como en Francia. Hay un mediano ejército, la accion municipal está expedita ; la Hacienda bien arreglada, nivelados los gastos y los ingresos, en términos que han podido suprimirse los derechos de consumo. La agricultura es grande, y numerosas y florecientes las manufacturas. En este país hay completa libertad de imprenta, libertad de enseñanza, libertad de cultos y de conciencia, y libertad de asociacion. Los católicos se aprovecharon de estas libertades para conservar y extender en todo el país las franquicias que habian conquistado, para multiplicar las escuelas, y sostener la Universidad católica de Lovaina. Pero al partido que se titula liberal, á cuya cabeza se hallan Frère-Orban, Devaux, Nothomb, Rogier, Verhaegen y otros varios, le pareció culpable el que los católicos se aprovecharan de tales libertades ; por eso rebajó el censo electoral con el objeto de que los propietarios y las gentes honradas del campo fuesen sobrepasadas por la chusma ciudadana ; gritó contra la fundacion de monasterios, hospicios, casas de refugio y seminarios, y cuando este partido obtuvo el poder, fundó una Universidad atea en Bruselas, expropió á las comunidades religiosas, combatió la libre enseñanza, y se avanzó tanto, que aun le pareció demasiado el conceder que en las escuelas de primeras letras no se quitasen los emblemas religiosos, y que se permitiese hacer la oracion acostumbrada, pero ántes de la leccion. Esta lucha no deja de causar perturbacion en el país, pero no destruye la Constitucion.

Se ha tratado muchas veces de agregar la Bélgica, bien á la Alemania, ó bien á la Francia ; pero hasta ahora este proyecto no ha tenido efecto, y la Bélgica subsiste para probar la utilidad de los pequeños Estados. Y así lo atestigua la admirable prosperidad de que disfruta. La poblacion que, en el momento de la revolucion apenas llegaba á cuatro millones, se ha aumentado en un 38 por ciento, mucho más que en Francia, aun cuando haya conservado el código civil y las reglas de sucesion y de transmision de propiedad de aquella nacion. Miéntras que en el año de 1846 no valia la hectárea de tierra cultivable más que 2416 pesetas, y no producía más que 68, ahora se arrienda por 103 pesetas y se vende por 3946. El valor de las importaciones, desde 775 millones ha subido hasta 7056 ; y el comercio especial, desde 345 á 3512 millones, segun se manifiesta en el *Anuario estadístico de la Bélgica del año de 1878*.

De los cinco millones y medio de habitantes de que actualmente se compone la poblacion, 498 por mil hablan el flamenco, 423 el francés,

los demas hablan estas dos lenguas mezcladas con el aleman. Apenas hay 1500 que sean protestantes, y hay tres mil hebreos. La deuda es de 1358 millones, y para el pago de sus intereses se destinan 50 millones.

El año próximo de 1880, la Bélgica celebrará el quincuagésimo aniversario de su independencia ; y no han faltado algunos que haciendo consistir el mérito en el retraimiento, y la abstencion, han propuesto el que los católicos no tomen parte en esta fiesta, en vista de la injusticia con que se les ha tratado. El rey recomienda y exhorta que « hayan desaparecido y se hayan amortiguado las divisiones entre los diferentes partidos. Volvamos á animarnos, dice, de aquel espíritu viril y sabio que ha fundado la nacionalidad belga, fraternizando todos los partidos ; hagamos esfuerzos de generosidad, de moderacion y prevision. Así se lo piden á todos por boca de su rey, el interés y el porvenir de nuestra cara y noble Bélgica ».

Tambien la Holanda amplió la Constitucion en el año de 1848, abolió los privilegios aristocráticos reconocidos en 1815, creando una segunda Cámara de diputados cuyo mandato durará quince años, los cuales serán elegidos directamente entre los contribuyentes : los miembros de la primera Cámara, cuya mision dura nueve años, son elegidos por las diputaciones provinciales, de entre los mayores contribuyentes. La asignacion real se ha fijado en un millon de florines.

La Holanda continúa su tráfico, y resuelve mejor que ningun otro país el problema de la colonizacion, especialmente desde que perdió la Bélgica, y en sus colonias tiene diez y ocho millones de habitantes, y 22,000 Europeos. La guerra en la India sostenida contra los Accantis ha permitido á la Holanda el agregar aquel territorio á sus posesiones ; pero ha cedido á la Inglaterra su parte de la Costa de Guinea. La Holanda tiene establecimientos agrícolas á los que envía á los vagos ; pero el desarrollo de la industria no permite que haya muchas gentes desocupadas, ni vagamundos, ni criminales. En el interior se halla algo agitada por las disputas de los Católicos y de los Jansenistas. No obstante que pueda achacársele que, con haberse rebelado contra Carlos V, fué causa é impidió el que la mitad de la Europa fuese católica, no ha dejado por eso de enviar muchos de sus hijos á alistarse en los zuavos pontificios para defender al Papa, y ahora, para sostener las misiones en África. En el año de 1872, se puso en discusion, sin embargo, la cuestion de la supresion del embajador cerca de Su Santidad.

Memorable es el ministro Tharbeche (muerto

en 1872) que, durante veinte y cinco años, puede decirse que ha gobernado el país con moderacion, siendo liberal, pero tolerante hasta con los católicos.

La Holanda formaba parte de la Confederacion germánica por sus ducados de Lamburgo y Luxemburgo ; pero en el último arreglo ha quedado excluida de ella.

Habiendo fallecido el príncipe heredero en 1879, y siendo muy enfermizo su hijo segundo, se cree que el rey designará como heredero y sucesor á la Corona, al príncipe hereditario de Nasau, que es pariente suyo, aunque lejano, é hijo del duque de Nasau, el cual, por haber seguido al Austria en 1866, fué despojado de sus Estados por la Prusia, y privado por ella hasta de sus bienes particulares.

Continúan las obras de desecacion del lago Fucino y del lago Harlem, juntamente con las del lago Zuidersee, cuyo coste asciende á 240 millones ; pero se adquieren 200,000 hectáreas de terreno bueno para el cultivo. En el año de 1870 se ha abierto un nuevo canal entre Amsterdam y el mar.

La lengua holandesa se cultiva en el país, pero, lo mismo que la escandinava, no tiende á propagarse en los otros países.

La historia de Holanda ha sido escrita por el americano Motley, pero de ella hace una terrible crítica Green van Prinsterer que ha publicado los archivos de la Casa de Nasau.

XVIII

SUIZA.

La paz religiosa que reinaba durante dos siglos en las montañas de la Helvecia fué turbada y descompuesta por la guerra del Sonderbund, y los Cantones católicos de Uri, Schwitz, Unterwald, Lucerna, Vallés, Zug, y Friburgo, habiendo sido vencidos, tuvieron que sufrir la ley del vencedor. Este movimiento fué el precursor de los que le siguieron despues en toda Europa, renovándose á cada momento los procedimientos opresivos, degenerados en una verdadera persecucion. Entónces se estableció la Constitucion unitaria, con Berna por capital.

La Suiza en la que se cuentan un millon de católicos, y millon y medio de protestantes, está dividida, como en otros muchos países, en dos partidos. El partido conservador se atiene á las tradiciones del federalismo con la autonomia de cada Canton, segun la diversidad de origen, de lengua, de usos y costumbres, de religion y de topografía ; miéntras que el unitarismo, á cuyo partido va sacrificando la Europa las libertades tradicionales, es adulado y empujado por ese otro partido que atiza el odio, pro-